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专访万玛才旦：

创作激情在剧本阶段便已完成

纪念谢晋诞辰百年系列活动5月启动

本报讯 著名藏族导演、作

家、编剧、制作人万玛才旦，因

病于2023年5月8日凌晨逝世，

享年54岁。

万玛才旦，1969 年 12 月出

生于青海海南藏族自治州贵德

县，先后毕业于西北民族大学、

北京电影学院，中国内地导演、

编剧、制作人，中国电影导演协

会会员，中国电影家协会会员，

中国电影文学学会会员。

1991 年，万玛才旦开始发

表文学作品。2005 年，自编自

导剧情片《静静的嘛呢石》。

2011 年，执导剧情片《老狗》，

获布鲁克林电影节最佳影片。

2016 年，监制剧情片《清水里

的刀子》。2018 年，凭借执导

的剧情片《撞死了一只羊》获得

第 75 届威尼斯电影节地平线

单元最佳剧本奖。执导影片

《气球》，获 2019 亚太电影奖最

佳影片提名。2023 年 2 月，自

编自导的藏地题材电影《陌生

人》开机。

（支乡）

北影节 ReelFocus 真实影像计

划论坛上，我们见到了导演万玛

才旦。

因上午的论坛结束时间推迟，

我们只得把这场采访临时放置在

午饭后。万玛才旦进入采访间，微

微有些拘谨，临时构建的采访间隔

音效果不好，外面有些喧闹，笔者

将录音笔往他的方向靠近，他看见

后，有意识地提高了自己的音量。

交流过程中，从当下年轻导演

的创作到他的创作模式，再到他的

新片情况，简短的问题被抛出后，

他都会尽力、认真地回答。

万玛才旦喜欢用第二人称来

讲述事件，他口中的“你”指代的其

实是他本身，他懂得如何站在抽离

的视角。万玛才旦曾说，在把握电

影内容的叙事时，他会与熟悉的文

化建立疏离感，跳出来看待文化，

便以更加客观与冷静地呈现藏

地。他的影片是平静的，长镜头与

固定镜头将情节变得缓平，但质朴

的镜头语言揭示着复杂的情感，反

差之间，蕴含着强大的爆发力，与

他本人有着相似的气质。

而他也认同了这一看法：“我

觉得（作者与电影）肯定是有关系

的。作者这个人的气质，甚至作者

后面的文化，都与作品是有关联

的。”

此前，凭借电影《塔洛》《撞死

了一只羊》《气球》，万玛才旦三次

获威尼斯电影节地平线单元最佳

影片提名，其中《撞死了一只羊》摘

得地平线单元最佳剧本奖。

今 年 ，万 玛 才 旦 担 任

“ReelFocus 真实影像计划”评审团

主席，在这个旨在扶持电影新生力

量的影像计划中，万玛才旦希望，

助力青年拍摄者打开更多可能性。

遵循不同的“语言体系”

除了为大众所熟知的电影导

演身份外，万玛才旦还是作家。

中专毕业后，他成为一名教

师，开始文学创作，目前已出版《诱

惑》《嘛呢石，静静地敲》《塔洛》《撞

死了一只羊》《乌金的牙齿》等小说

集，获得多个文学奖项。

谈论具体创作过程，万玛才旦

表示，会遵循不同的“语言体系”，

这种体系并非简单的汉语与藏语

之分，而更像是思维模式。就像他

在学习过电影后，发现了文学与电

影之间的巨大差异，“像两套语

言”。

《中国电影报》：您是导演，又

是 作 家 ，如 何 在 这 两 种 身 份 中

切换？

万玛才旦：其实没有切换之

说。写作、拍电影，对我来说，是两

种完全不同的创作，但它们之间有

一些关联，这种关联可能会互相帮

助。比如，文学叙事的经验会帮到

电影叙事，甚至对意向、气氛的营

造、细节的把握，都会带来很多帮

助。电影的一些创作、表达方法也

会影响小说创作。

文学与电影是我在两种完全

不同的时间段里进行的创作，没有

切换之说。写小说的时候，完全是

文学思维，写剧本或拍电影的时

候，是电影思维。

《中国电影报》：您的文学作

品，有时用藏文，有时会用汉文书

写。使用两种语言创作，有哪些不

同的体验？

万玛才旦：像小说创作，我有

时用藏文写，有时用汉文写。不同

语言的表达方式，处理方式或者思

维方式不一样，这是关键。表达的

东西虽然相同，但具体呈现上，必

须切换到不同的思维方式。就好

比，文学有它的表达方式、呈现方

式，电影也是一种语言，又属于另

一套语言体系，你必须得遵循它的

语言特点。

《中国电影报》：电影与写作，

您的创作时间如何分配？

万玛才旦：相对来说，专注于

电影的时间会比较长。电影的创

作过程中，有很多跟创作无关的

东西。创作之外，你要面对很多

事情，比如人际关系，比如一些制

片的事情。电影以创作为主，但

同时又要面对很多跟创作无关的

活动。

像文学、绘画、音乐，这些创作

的纯粹性就更强一点。你可以完

全抛开那些东西，在一个时间段之

内完成一个创作，比如，花很短的

时间，两三天写一部小说，这时，你

所有的精力、注意力、关注点都会

放在创作上，不会太分心。

创作激情在剧本阶段就已完成

谈起创作方式，万玛才旦回到

了更为熟悉的领域。两只交叉着

扣在桌上的手缓缓打开，身体向着

椅背倾去。偶尔儒雅一笑，细纹从

眼尾蔓延开来，像高原上流淌的

河流。

万玛才旦说，自己对创作的激

情与热情在剧本阶段就结束了。

他的电影，大多是编导合一，写剧

本的过程中，就已经在设想：怎么

拍？用什么样的演员？演员的情

绪与呈现方式是什么样？这时，脑

海里就有了一部电影的基本样貌。

《中国电影报》：您最喜欢电影

创作的哪个阶段？

万玛才旦：电影创作带来的快

乐也好，快感也好，在前期剧本阶

段就已经完成了。写剧本的过程

中，电影的基本样貌会慢慢出现在

脑海中。比如，应该怎么拍？用什

么样的演员？演员的情绪与呈现

方式是什么样？

当然，在拍摄的过程中，也会

有许多跟创作有关的意外事件。

虽然，大方向已经定了，但这里面

会有很多不确定性。拍摄过程中，

也会有不确定的因素进来。这些

意外，有时会让你的创作变好，有

时候可能会让创作变坏，是非常限

定的。

《中国电影报》：对于导演而

言，如何克服拍摄过程中出现的种

种“意外”？

万玛才旦：有些东西不一定能

克服，但你必须得面对，现实就是

那样，你要做一个电影，就需要面

对各种事情。尤其是中小成本的

电影，导演肩负的压力不仅仅跟创

作有关，还要面对很多电影之外的

事情。

事实上，电影需要非常明确的

分工，我希望自己是比较纯粹的导

演，有不同专业的人来完成其他的

事情。否则，导演的精力会被分散

在许多其他的事情上，用在创作上

的精力变少，从而对创作产生负面

影响。

电影诞生需“天时地利人和”

“厚积薄发”这个词放在万玛

才旦身上，显然十分恰当。在他年

轻时也曾出现过迷茫，但随着自己

逐渐走出藏区，前路变得清晰。在

他知道自己要从事什么工作后，别

的选择就有意识地被放置一旁，坚

定地走到了今天。

《中国电影报》：有别于您此前

偏好选择藏族主演，您的新作《陌

生人》邀请了汉族演员黄轩担纲主

演，这是出于怎样的考虑？

万玛才旦：这跟影片的题材与

故事设定有关系。《陌生人》是讲一

个藏族村落突然来了一个村落之

外的人，他是一个“陌生人”。这个

人物就像线一样串起了整个故事，

有了这样一个人物之后，就会对演

员做一些考察。

我以前拍电影，在写剧本的阶

段，就会想到这个角色让谁来演，

《塔洛》《气球》都是这样。写的过

程中，就有一个很明确的关于演员

的初步概念，包括长相、气质，甚至

身高。朝着这个方向写，就会越来

越明确，这是建立在对这个角色熟

悉的基础上的。像《陌生人》，就要

考察不同的演员，比如非藏语的。

在跟演员的接触过程中，我觉得黄

轩特别合适。

《中 国 电 影 报》：上 午 在

ReelFocus论坛上，您提到手上项目

很多，除《陌生人》外，其他影片进

展如何？

万玛才旦：《雪豹》目前已经拍

完了，这个挑战比较大。它是在棚

里拍的，比较偏纪实的风格，难度

就更大了。雪豹是主要角色，是剧

情的一部分，让一个动物演是不太

可能的，所以全程特效。而且以前

没有雪豹的特效可以参考，所以这

个片子周期比较长，花了一年多时

间，现在差不多已经完成了。

《中国电影报》：您如何保持旺

盛的创作力？

万玛才旦：有些是积累。这些

年积累太多，以前拍不了的，现在

就可以了。某一个阶段，契机有

了，或者资金到位，我们就拍了。

我觉得，拍电影很难仅仅沉浸在创

作里，它需要所谓的“天时地利人

和”。

本报讯 2023年是上影著名电影

艺术家谢晋诞辰一百周年。从 5 月

起至年末，上影集团将牵头发起纪念

谢晋导演诞辰百年的八大系列活动，

并在上海国际电影节期间与上海国

际影视节中心联合主办谢晋百年纪

念论坛等活动。八大系列活动涵盖

展映、展览、论坛等各种形式，还将推

出谢晋百年纪录片，以及邮册等一系

列纪念文创。

谢晋导演生于 1923 年 11 月 21
日，曾执导《女篮五号》《红色娘子军》

《天云山传奇》等诸多经典电影，是中

国电影的代表性人物，在中外电影界

有着巨大的影响力，曾被党中央、国

务院授予“改革先锋”称号，被评价为

“一个时代的标志”。

上影集团党委书记、董事长王健

儿介绍，谢晋百年系列纪念活动的首

个活动将从上影出发，“走亲”谢晋故

乡上虞；6月上海国际电影节期间和

11 月谢晋诞辰日前后，将掀起两波

纪念缅怀的高潮，活动热度持续全

年。王健儿说，上影有责任、有能力

在这充满意义的一年里推动开展纪

念谢晋导演诞辰百年的系列活动，并

以此为载体，传承好、发扬好谢晋导

演的精神。

谢晋导演一生“为人民而作、为

时代而作”。王健儿表示，“以初心担

使命，以匠心求卓越，以开放促合作，

以创新谋未来”的“上影精神”，正是

源于包括谢晋导演在内一代代上影

人的艺术品格和创作精神。当前，上

影正聚焦“精品内容”核心战略，深化

“名导合作”“英才佳作”“新人新作”

等创作人才计划，锻造新一代上影创

作团队，为中国电影贡献上影力量。

据悉，纪念谢晋导演诞辰百年系

列活动将从谢晋导故乡浙江上虞谢

塘开启。5月10日，上影集团与上虞

政府携手，在上虞谢塘举办“上影走

亲上虞，话谢晋”活动。“晋生·星片

场”中的“谢晋电影艺术馆”，将成为

追忆谢晋导演的“第一站”。

今年 6 月上海国际电影节的举

行，纪念谢晋导演诞辰百年的活动将

迎来第一个高潮。电影节期间，金爵

论坛将联手上海市文学艺术界联合

会、上海市电影家协会、上影集团、上

海谢晋电影艺术基金会，举办第 25
届上海国际电影节纪念谢晋诞辰百

年论坛。国际影片放映“致敬大师”

单元将展映《大李小李和老李》《清凉

寺钟声》等谢晋导演部分经 4K 修复

影片。

11 月起，上海电影博物馆将启

动谢晋电影巡展，在上海、北京、长春

等地展映谢晋导演的经典代表作，致

敬这位20世纪后半叶中国最有影响

力的导演艺术家。围绕谢晋导演创

作艺术档案定制整版邮票和纪念封，

将于谢晋诞辰日 11 月 21 日当天首

发。 （杜思梦）

本报讯 4月 28日，红色电影《一

定寻到你》开机仪式在陕西商洛商南

县举办，一个尘封已久的红色故事即

将开启。影片由“时代楷模”“人民艺

术家”贠恩凤担任艺术顾问、余治华

导演、杨军编剧。

电影《一定寻到你》以“传承红色

基因、赓续红色血脉”为故事主线，以

老中青三代人的红色传承教育为切入

点，以反映和宣传陕西红色历史传承、

发扬为重点，用生动感人的故事激发

青少儿的爱党爱国热情。导演余治华

透露，这是一个关于理想、信念、教育

和红色基因传承与发扬的感人故事。

影片“以小见大”，讲述的是小人物，展

现的是正能量、大情怀。希望通过充

满时代性的鲜活表达和叙事风格，激

起更多青少年观众的共鸣。

开机仪式上，商南县委常委、宣

传部部长张杰介绍，红色青少儿电影

《一定寻到你》是县委、县政府在推进

文化产业振兴、推动全域旅游发展重

点支持的影视项目。此次电影开机，

对革命老区商南来说，既是讲好红色

故事、讲好陕西故事、讲好中国故事

的“践行”，更是“宣传商南、推介商

南、展示商南”的重大举措。

电影《一定寻到你》将在商南多

地取景拍摄，5 月上旬将赴铜川拍

摄。 （杜思梦）

本报讯 由陶亮执导，张一鸣、

于文文、王成思、熊乃槿领衔主演，

张晨光、许绍雄特别出演，陈昊明、

杨铮参演的电影《复合吧！前任》近

日发布角色海报，海报中一众演员

神情皆若有所思，似沉浸在各自的

思绪里挣扎，令人好奇角色背后的

故事。影片已正式定档 5月 20日全

国上映。

此番曝光的角色海报中，冷暖

交织的背景之下勾勒出各个角色的

不同面貌，一众人等皆各怀心事，引

人好奇。其中由张一鸣饰演的上官

江春勤于创业，立志要给女友陈星

星更好的生活，但一切却因一次意

外的商机而迷失自我，让原本深爱

的两个人遭遇现实困境，产生了一

系列戳心的矛盾，令人心酸不已。

于文文饰演的陈星星作为武术教

练，极具明亮直率的飒爽气质，但在

男友因金钱迷失自我忽略两人感情

时，亦会在爱情里流露出自己的犹

疑和失落，令很多深陷爱情漩涡的

女孩们感同身受。

除了上官江春和陈星星之间的

感情引人共情之外，片中其余角色

也各具特色。由王成思饰演的夏登

高，是影片的“喜剧担当”，两人组成

的“卧龙凤雏”组合深入人心，不少网

友玩梗：“卧龙身边必有凤雏”，火热

出圈。由熊乃槿饰演的郎美涵身穿

西装，展露出满格女强人气质，作为

上官江春的事业伙伴，成为他事业上

的转折点。值得一提的是，此次实力

演员张晨光和许绍雄上演商业场的

对手戏，令人期待。 （杜思梦）

编者按：

不久前闭幕的北影节上，导演万玛才旦在北京电影学院怀柔校区接受了本报专

访。不过十日，惊悉万玛导演离世消息，悲痛万分，这次采访，竟成了我们与万玛导演

的最后一次见面。

采访当日，万玛导演的日程表被排得满满的，连午间休憩的时间也填了采访进

来。才吃过午饭，新一轮密集访问已接踵而至。万玛儒雅依旧，静静坐在椅子上，双

手交叉扣在桌子上，回答着提问，镜片后的眼神，平坦而清澈。偶尔淡淡一笑，细纹从

眼尾蔓延开来，像高原上流淌的河流。

采访中，一旦话题引向创作，便打开了万玛的话匣子，他十分乐于讲述起创作经

验、故事。他说，很想做一名纯粹的导演，全心投入创作。但又不得不面对拍摄中出

现的种种“意外”。他说，最享受剧本写作的过程，电影带来的快乐也好、快感也罢，在

剧本阶段已经完成了。他表示，自己手中还有很多项目，已经拍完的《雪豹》，全程特

效，挑战很大，不久前杀青的《陌生人》找了黄轩主演，因为“他最适合”……

如今，那些作品何来何往，没有了答案。一位于藏地出发，缓慢流淌的河流停滞

了，“故事只讲了一半”。

导演万玛才旦逝世
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